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2000年国家粮食局、财政部发行
了第九套军用粮票，票名为“国家粮
食局军用粮票”，全套56枚。2000年
版军用粮票，是我国粮票发行史上最
后一套，分A、B、C、D、E、F、G七种版
别，每种版别8枚，分大米、小麦粉两
种票面，每种票面面额各分为 500 千
克、250 千克、50 千克、25 千克四种。
此票由财政部监制，背面印有国家粮
食局和中华人民共和国财政部印章
及使用说明、商品名称及数量，背面
下方用荧光印有“军用粮票”字样，在
紫光灯下清晰可见。整套票均带编
号，有不同的水印防伪标记，其票面
图案充分展示了我国国防现代化建
设成就。A版为军用舰艇图案，水印
为梅花图案；B 版为军用飞机图案，
水印为方孔钱图案；C版为坦克和装
甲车图案，水印图案大米票为齿轮，
面粉票为小梅花；D版为导弹装备图
案，水印为烟花绽放图案；E 版为火
炮武器图案，水印图案为齿轮；F 版
大米票分别印有 4 处不同的革命圣
地图案、小麦粉票分别印有4个不同
的纪念碑图案，水印均为梅花图案；
G 版大米票分别为航空兵、空降兵、
特种兵和战地救护图案，小麦粉票分
别为海军、防化兵、装甲兵、通讯兵图
案，水印均为梅花图案。2000版军用

粮票，大全套56 枚，均采用印钞纸印
刷，每枚均有水印及多重防伪，由印
钞厂印制。

什么是军粮票呢？在革命时期
和抗日时期，我军曾发行过非常时期
的借谷票、米票、粮券等。解放战争
期间，在全国许多战场，由野战部队
各自发行使用的粮票证券可视为我
军早期的军用粮、料票。新中国成立
后，发行的军粮票是一种有价证券，
使用手续严密，既是部队领购粮食的
凭证，又是粮食部门结算的依据。
1951 年由中央人民政府财政部印制

“军用支粮证”，即行军粮票，是新中
国成立后最早的军用粮票。此后，从
1957年至2000年，粮食部、商业部、国
内贸易部和国家粮食局先后 9 次印
刷、发行过不同版面的军粮票。其
中，1957 年和 1958 年，粮食部正式印
制发行“军用粮定额支票”，品种有面
粉、大米、粗粮、马料四种，面额分别
为50斤、100斤、1000斤、5000斤，票面
有编号，是部队领粮、领料的凭证。
为了方便领薪金的军官和军队在编
职工购粮，1960 年又印制了“军用价
购粮票”。最后一套军用粮票，是
2000年由财政部监制、国家粮食局印
制发行的第九套军粮票。

中国军用粮票的发行，反映了各

个时期我军建设的珍贵历史和浓郁
的时代特征，极具收藏和研究价值。
人们在收藏这套军粮票的同时，也可
领略五十多年来我国国防现代化建
设成就。军用粮票只限于部队集体

伙食单位向国家粮食部门领购粮食，
不准在社会（包括军人服务社等）流
通，粮食部门也不得向部队以外的单
位和个人供应军粮，故流通范围很
小。

最 后 一 套 军 用 粮 票最 后 一 套 军 用 粮 票
孟祥生

图为第九套A版军用粮票

1973 年 10 月 22 日，复出不久的
邓小平副总理在会见加拿大总理特
鲁多后，从广州返京途中视察了邯
郸。

这天上午，邓小平同志乘坐的火
车抵达邯郸，他健步走下车厢，微笑
着同前来迎接的时任河北省委第一
书记刘子厚和其他负责同志一一握
手。他十分高兴地对大家说：“多年
没来邯郸，先到市里看看吧。”随后，
小平同志沿陵园路、中华大街来到市
政府第一招待处(邯郸宾馆)。稍事体
息后，小平同志来到二楼东会议室，
刘子厚同志首先介绍了在场的河北
省和邯郸地、市的负责同志，小平同
志非常高兴地说：“我从广州返回北
京途中路过邯郸看一下，也没什么具
体任务。离开北京前，我向周总理请
了一天假，顺路到这里来看看，和大

家见面谈谈。”小平同志习惯地点燃
了一支香烟，问道：“听说你们邯郸正
集中力量抓钢铁生产，进展如何？”

当时，刘英同志担任河北省邯邢
钢铁基地建设领导小组副组长、兼办
公室主任，他在汇报过程中，把几张邯
邢钢铁基地规划图放在会议室的地毯
上，小平同志不时起身仔细观看，有时
就坐在地毯上，用手指着图纸，不时提
出问题。邯郸西部曾是八路军一二九
师和晋冀鲁豫解放区军政机关长期驻
扎的地区，是小平同志长期工作和战
斗的地方，对他来说，这里是一片热
土。小平同志听完汇报高兴地说：“邯
郸是个好地方，我也非常怀念这个地
方。这里有煤、有铁、有水、有电，西部
地下资源多，东部平原又盛产棉粮，条
件非常好，比起西德著名的鲁尔工业
区自然条件也不差，可以像鲁尔工业

区那样，搞个大型的邯邢钢铁生产基
地。”“你们省里可以拿出个详细计划，
直接报国务院审批，我支持你们。”

汇报结束后，小平同志提出到西
部山区看一看。在征得小平同志同意
后，决定乘火车沿邯郸铁路环行线对
邯郸西部地区进行巡视。环行线途经
武安、磁山、彭城、马头等16个站，全长
135公里。下午2时，小平同志乘坐加
挂的专车驶出邯郸站，下午3时到达武
安站，小平同志下车接见了武安县的
领导同志，了解了老区的建设和群众
生活情况。一路上，小平同志在车窗
内不断地瞭望老区的山山水水，对这
里的一草一木流露出深深的感情。途
经每一个车站停车时，小平同志都要
走下火车，与陪同的同志和当地的同
志聊上几句，提出一些问题。在彭城
站，由于当地水泥厂和陶瓷厂比较多，

空气污染比较严重，小平同志说：“这
里的烟尘太大了，对这个问题你们要
很好地研究解决一下。”在马头站，小
平同志谈起高树勋将军率新八军1万
余人在马头起义，加速了平汉战役胜
利的事，表达了对国民党起义有功人
员的充分肯定。火车临近邯郸，刘子
厚征询对老区建设的意见，小平同志
意味深长地说“看来变化不大呀。”

回到邯郸市第一招待处，晚餐
时，小平还提出了发展农业，解决粮
食问题，要抓好种子改良，国家要成
立种子公司，对优良种子精心培育和
统一管理。夜10时许，小平同志回到
专列上。小平同志说：“今天你们辛
苦了，回去休息。明天我回北京，你
们也不用送了。”（本文参考《赤子丹
心——刘英纪念文集》之《忆小平同
志1973年视察邯郸》一文）

学者何以所学，所学何以精
进？一凭聆听师者所授，二凭所学
之惑皆得所解。古往今来，圣者之
智皆在于听与问，听中求学，问中
求进。在社会发展日新月异的今
天，听与问的艺术更是显得尤为重
要。

善于倾听的人，往往拥有更缜
密的思维，更广阔的视角。优质的
倾听可以让人学到知识、获得信
息，取他人之所长、补自身之所短，
从他人的讲述中发现新的观点，找
到新的方法；懂得倾听的人更容易
获得信任和好感。诚挚的倾听对
倾诉者来说不仅是一种关爱和礼
貌，更是一种可以信任的力量和修
养，很少有人经得起别人专心聆听
所给予的暗暗赞美。

精于发问的人，更擅长把握谈
话的进程、控制沟通的方向。适时
地发问是一种很好的互动，一问一
答、有来有往，让对方感到被尊重、

被理解；有效的发问对促进交流、
获取信息、了解对方都有着十分重
要的作用。通过发问，我们可以更
好地探知对方的喜好、摸清对方的
心理脉络，进而推动谈话向我们预
想的方向进展，既满足对方的沟通
需求，又收到良好的沟通效果。

在我们日常工作中，学习“听”
的艺术、掌握“问”的技巧是高效沟
通的催化剂。在处理客户业务时，
倾听帮助我们了解客户的需求、挖
掘客户的潜力，而巧妙的发问则可
以让我们掌握沟通方向，引导客户
思路，进行深度营销。在内部沟通
时，倾听可以让我们明确工作方向
和目标、掌握更多知识和技巧，提
问能够让我们减少沟通盲点、提高
工作效率、促进团队和谐。善于倾
听、精于发问，利用好我们的耳和
口，是我们做好团队建设、完成本
职工作、实现任务目标的制胜法
宝。 （作者单位：保定分行）

听与问的艺术听与问的艺术
杨浏燕

邓 小 平 1973 年 视 察 邯 郸
赵金海 我的家乡马时庄就坐落于大

名县黄金堤乡南部，南临漳河，东
靠215省道。全村约2500人，其中
回族群众约占人口总数的98%。

我家乡最出名的是始建于明
朝弘治二年的清真寺，1934年续修
的《大名县志》记载“明弘治二年，
马凉由洪洞县孔家洼迁此建寺”。
古寺历经500余年，于1982年重新
修建，如今成为我们村的回族群众
的活动场所和地标之一。

闻名全国的小吃“郭八火烧”
也有一说与我家乡密切相关。“郭
八火烧”创业人叫郭致忠，大名县
西大韩道村人，当时的大名老城内
道口处原有一马时庄马姓回民老
人开一火烧铺，郭致忠就在此处学
徒，打磨了基础，后来才去北京学
艺。清光绪二十一年他回到大名，
开了一家“天兴火烧铺”，也就是如
今的“郭八火烧铺”。我小时候最
喜欢的就是把热腾腾的火烧，泡在
熬稠的油浓“麦仁”羊肉卤里，我们

称之为羊肉卤馓。
近年来，在市县各级各部门的

大力支持下, 我的家乡完成了主次
干道硬化和小街巷铺设、老民居修
葺保护及沿街民居墙体改造和特
色美化、村庄绿化亮化、小学教学
楼、广场游园建设、图书室建设、民
族特色牌坊建设、用电线路网和变
压器改造提升、自来水网改造提
升、天然气入户主次管网建设、通
信网络提升、户户通电视入户、双
瓮式厕所改造等50多项民生工程，
把远近闻名的贫困村建成了享誉
市县的美丽乡村、文明村、小康村。

2016年，我的家乡被列为省级
美丽乡村重点村，2018年加入到省
级少数民族特色村镇创建序列，今
年年初被国家民委命名为“中国少
数民族特色村寨”。

（客户马先生供稿）

美丽家乡马时庄

前几日，单
位组织我们前往
西柏坡进行党建
学习，通过学习
感触颇深：我们伟大的中国共产党坚
持“从群众中来，到群众中去”的群众
路线，艰苦奋斗，实事求是，最终实现
了中华民族从站起来、富起来到强起
来。作为党领导下的银行业金融机
构，也应该坚持走群众路线，一切以
客户的利益至上，坚持“从客户中来，
到客户中去”的工作方法。

“从客户中来，到客户中去”要
求了解客户的需求。参观过西柏坡
纪念馆后我深刻地认识到，作为走
在民族复兴之路上的银行人，了解

客户的金融需求至关重要。如取消
跨行转账、取现的手续费，到银行办
理业务不用排队，夜间也能办理业
务等。邯郸银行正是了解了客户的
需求，先后创建了“免费银行”“不排
队银行”“夜间银行”等，满足客户的
金融需求，获得了客户的信任。当
学生客户在异地跨行取现没有手续
费时，当教师客户白天没有时间晚
上办理现金业务时，当年龄稍大的
客户获得了收益相对稳定、细致周
到的线下服务时，当相对年轻的客

户获得了收益较高、丰富多样的线
上服务时，他们一定会继续选择我
们、支持我们。

“从客户中来，到客户中去”，要
求为客户提供优质高效的服务。党
中央来到西柏坡后，不摆“官架子”，
不当“官老爷”，官兵和群众同吃同住
同劳动，帮助群众挑水打柴，夏天割
麦，秋天收粮，所做种种无不体现了
我们党对群众的关心和爱护，也正是
凭借这种“公仆”情怀，收获了群众的
拥护和爱戴。银行再好的产品也要

通过优质的服务
才能传导到客户
的层面。当我们
不辞辛劳驱车几

十公里为行动不便的老人办理银行
卡密码挂失时，体现了邯郸银行服务
的人性化；当我们不畏风雨第一时间
驱车进行对公账户开立现场核实时，
体现了邯郸银行服务的高效和严谨；
当我们耐心细致为客户详细搭配存
款期限、最大化客户收益时，体现了
邯郸银行服务的贴心和周到。正是
凭借着这种对客户始终如一周到的
服务，才能收获客户的信赖和支持，
才能实现业务的快速增长。

（作者单位：赵都支行）

邯郸银行服务宣言里写到“客户是
给我们支付工资的人，是我们幸福生活
的依托。”刚入职的我还无法理解“服务”
的本质，只是单纯地背诵，直到客户户师
傅的出现，才让我对服务宣言有了深刻
的理解：明白了客户给予我们的温暖远
远超过我们所提供服务的价值。

算起来，我们相识已七年有余。那
是2013年，刚入职的我办理业务还略带
紧张和慌乱，户师傅一声：“没事，丫头，
不着急。”瞬间，一股暖流穿过我的心田，
冲淡了我的不安。我稳了稳神，道了一
声谢，快速准确地为他办理了业务。之
后户师傅办业务就来找我，时间久了，我
跟他也越来越熟稔。他每次发了工资都
来找我存款，虽然金额不多，但满满的都
是他的信任与支持。他甚至还发动了住
得很远的的儿子、女儿都来找我办理存
款。每次我跟户师傅道谢时，他总说：

“邯郸银行服务好，咱老百姓心里暖。”我
看着他憨厚的脸庞，对他说：“是您给我
们带来更多的温暖，我们的幸福来源于
您的信任。”

邯郸银行一路走来，取得今天的成
绩，离不开每个为之奋斗的员工，更离不
开千千万万个像户师傅一样给予我们信
任和力量的客户。我们在工作中要将

《服务宣言》内化于心，落实于行动，用我
们的优质服务，回报支持我们可爱的客
户。客户回馈给我们的温暖与幸福，也
会伴随邯郸银行走过春秋冬夏，走向未
来！ （作者单位：滏东大街支行）

作为一线员工，每日重复的工
作、重复的生活节奏，让我们逐渐
变得平淡，昨天和今天一样，明天
又仿佛是今天的再现。很多时候，
我们更多地把目光投向了负面的
事情，抱怨时间的平淡和无味。日
积月累，我们会逐渐变成装在套子
里的人，机械地办理业务，机械地
处理生活日常，生活终究会归于平
凡的，但绝不应该是平庸，打破平
庸的利器就是潜藏在心底的善，用
善意的目光发现平凡生活中的美
好。

平凡生活中存在很多美好：一
位经常在银行存零钱的老客户，因
为我们的耐心服务给送来的鲜桃；
一位行动不便的客户，因为我们的
延伸服务而送来的锦旗；一位年轻
小伙，因为我们给他换了结婚用的
新钱而流露出的感激和幸福；一位
陌生的客户，因为我们的热情服务
而在某一天突然叫出了我们的名
字……这一切，只是做好了自己的
本职工作，却收获了客户满满的关
注与温暖的回馈。

用心接待每一位前来办业务
的客户，用心办理好每一笔业务，
用心解决每一位客户的难题，时间
长了所有的用心、所有的善意都会
换来客户的真情相报。生活也是
如此，在油盐酱醋中认真地烹制一
味心仪的饭菜，于车水马龙中欣赏
一朵花开的美丽，一个微笑或许就
是一个家的幸福，一个拥抱或许能
收获久违的爱情……你对生活敞
开心扉，生活就会回馈你满园芳
菲。在快节奏的今天，生活和工作
中不缺少美好，而是缺少发现的眼
睛。

年少之时，谁不曾想轰轰烈
烈、仗剑江湖？可是，谁又能躲过
岁月年复一年的蹉跎？接受平凡，
但拒绝平庸；接受烟火气，但依旧
享受人生。用善意的心去品善良
的人，以善意的行去走更宽的路。
岁月不会辜负每一位用心付出真
心的人，每一份的辛苦和努力也都
会在生命的长河中留下一抹别样
的色彩，温暖自己、点亮他人！

（作者单位：中华尚都支行）

发现生活之美发现生活之美
李杰会

从客户中来从客户中来 到客户中去到客户中去
刘树博

盘中粒粒皆辛苦，

席上盘盘出火炉。

食罢当思来不易，

劲头鼓足莫踌蹰。

（书法）

郭沫若

▲收获信任收获信任
享受幸福享受幸福

贾 凡

乙亥初冬，我加入到一个新的
团队，面对新的环境、新的团队、新
的客户，如何尽快适应成为摆在我
面前的首要问题。

支行的各项制度是总行经营
管理制度触角的自然延伸，可更好
地提升支行综合治理能力。认真
学习支行制度便成为我融入集体
的第一个任务。报到那天办公室
同事递给我一本支行的制度汇编，
所有制度上都有支行员工密密麻
麻的签字，说明每条制度和办法都
汇集了大家的智慧和意愿。我深
深地体会到这不仅是一种契约，更
是无声的誓言。

“让优秀变成习惯，让习惯变
为优秀。”知行合一的意义就在于
如何通过正确实践来不断提高认
知。再完善的制度规定，再精致的
管理理念，如果没有行而必果的勇
气去积极践行，也注定是句空话。
所以优秀的制度在增强我们自律
意识的同时，更能使我们不断战胜

困难，增强本领。长此以往，不仅
在我们的事业上会受益匪浅，我们
的人生道路也会因自律之花而芬
芳馥郁。

团结无疑成为工作效益最大化
的决胜因素，这正是一种大公无私
的担当，一种甘于奉献的热情，更是
一种集体智慧的展现。它让每个成
员不再是沧海一粟，焕发出的是化
腐朽为神奇的力量。团队意识是我
们工作的立身之本，而管理却是加
强团队凝聚力的重要支撑。有效的
管理可以让整个团队之间产生化学
反应，让每个个体迸发更大的能量，
创造更大的价值和潜力。

通过守制度、学理论、研业务、
对标杆来不断地找差距、补短板，
并化为自己前进道路上的动力之
源，因为也只有不停地充实自己才
可以有效应对一切困难与变化。
我坚信自己一定会与这支团队牵
手未来，共铸辉煌。

（作者单位：人民西路支行）

收获与感悟收获与感悟
聂永超
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廖小辉


